











DECLARACIÓN DE PUERTO BREU

Reunión de trabajo de la Comisión Transfronteriza Yurúa/AltoTamaya/Juruá: Por una agenda de desarrollo sostenible de los pueblos indígenas en la frontera Perú-Brasil

Reunidos los días 23 y 24 de febrero del 2023 en la ciudad de Breu, capital del distrito de Yurúa, provincia de Atalaya, departamento de Ucayali, Perú, los líderes y lideresas de los pueblos indígenas Asháninka, Ashéninka, Amahuaca, Chitonahua, Huni Kuin – Kashinawá, Yaminahua, representantes de sus comunidades y sus organizaciones ACONADIYSH, ORAU, OPIRJ, APIWTXA, AKARIB, ACCY, AACAPPY, reafirmamos la unidad para seguir el camino que iniciamos con la creación de la Comisión Transfronteriza Yurúa/AltoTamaya/Juruá y avanzar con la agenda de desarrollo sostenible de los pueblos indígenas en esta región fronteriza de Perú-Brasil. Por ello, declaramos lo siguiente:

- Reafirmamos nuestro compromiso de seguir el camino del desarrollo sostenible, el que queremos construir a partir de la realidad que vivimos en nuestras comunidades y que hemos evaluado y discutido en esta reunión para construir una agenda de desarrollo en esta región. De ese modo, reafirmamos nuestro deseo de desarrollar a nuestros pueblos y la región en la frontera, y queremos afirmar que no nos oponemos al desarrollo, pero queremos que este sirva a nuestros objetivos e intereses.
- Esta agenda orientará nuestros esfuerzos y esperamos que las autoridades del gobierno peruano y brasileño y las instituciones aliadas la acompañen y apoyen.
 En ese sentido, esperamos que realicen sus actividades de forma participativa y transparente y que fortalezcan a nuestros líderes y lideresas para que seamos nosotros los protagonistas de nuestro propio desarrollo.





















- Con esta agenda, respondemos a las amenazas que nos afectan y que amenazan el territorio, ecosistemas, biodiversidad y los recursos naturales que son el sustento de la vida y la cultura de nuestros pueblos. Buscamos alternativas a la depredación de los bosques, la tala de madera, el narcotráfico y otras actividades ilegales que traen impactos negativos a nuestras comunidades. Queremos oportunidades para nuestros hijos que por la falta de trabajo y educación abandonan la comunidad. Para las mujeres que puedan impulsar el desarrollo de sus comunidades, la protección de la familia, la salud y educación de nuestros niños y jóvenes.
- Esta agenda y sus objetivos no pueden verse afectados por políticas y proyectos de los Estados o de grupos externos que responde a sus intereses. En ese sentido, no apoyamos los proyectos económicos, de infraestructura o megaproyectos que no son planificados, no son informados y discutidos con nuestros pueblos, no cuentan con estudios técnicos que los respalden y sobre todo que no cuentan con un debido proceso de consulta a los pueblos indígenas.
- En estos dos días, las autoridades y representantes de comunidades nos hemos comprometido a organizarnos y trabajar conjuntamente con nuestras organizaciones indígenas, instituciones aliadas y el gobierno, para avanzar en una agenda de proyectos que encamine nuestro desarrollo. Las actividades responden a la problemática analizada por las comunidades y las sugerencias se han dado para su atención a la capacitación de los líderes y lideresas, el fortalecimiento de la mujer para potenciar su liderazgo, la vigilancia territorial, las actividades productivas para la seguridad alimentaria y generar ingresos económicos, entre otros.

Nosotros finalizamos esta reunión, fortaleciendo la unidad y asumiendo esta tarea con alegría y esperanza. Para celebrar nuestra vida y la que queremos vivir, organizaremos un evento especial para mostrarle al mundo nuestra cultura y trabajo en el *Primer Festival Cultural Binacional* del 30 de junio al 2 de julio del 2023 que realizaremos en la ciudad de Puerto Breu y a la que están todos invitados.







